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АННОТАЦИЯ 

В статье реконструируется картина выборов иерархов в домонгольской Руси. Анализ 

источников показывает, что здесь существовало четыре модели таких выборов. Первая и, 

по-видимому, самая распространенная на Руси — выдвижение кандидатуры иерарха князем 

и утверждение ее митрополитом или патриархом (в случае митрополита). Вторая, 

типологически схожая, — выборы кандидатуры епископа горожанами и местными 

клириками, при возможном участии местного князя и согласовании ее с митрополитом (а 

позднее — и без него), типичная для Новгорода с середины XII в. и, возможно, 

зарождавшаяся во Владимиро-Суздальском княжестве конца того же столетия. Две эти 

модели соответствуют нормам «Прохирона» и «Эпанагоги». Третья — это выбор кандидата 

митрополитом Киевским, который, однако, описывается напрямую лишь однажды, в 1183 

или 1185 г., и который имел место в условиях ослаблении власти киевского князя и 

наткнулся на сопротивление владимиро-суздальского князя и горожан, что говорит скорее 

в пользу маргинальности такого варианта, одобряемого Алексеем Аристином и 

упоминаемого (но не одобряемого) Феодором Вальсамоном. Во всех этих вариантах не 

упоминается предписываемый канонами выбор кандидата собором епископов (четвертая 

модель), который точно известен только при избрании митрополита Киевского в 1147 (и, 

возможно, 1051) г. Таким образом, оказывается, что в домонгольской Руси, как и в 

современной ей Византийской империи, существовала конкуренция моделей выбора 

иерарха, выбор которой зависел преимущественно от политических факторов. 

КЛЮЧЕВЫЕ СЛОВА: Русская Церковь, домонгольская Русь, Византия, епископат, 

выборы, каноны, летописи, Киев, Новгород 

БЛАГОДАРНОСТИ: Автор выражает благодарность за помощь в подготовке статьи свящ. 

Михаилу Желтову и П. В. Лукину. 

 

ДЛЯ ЦИТИРОВАНИЯ: Виноградов А. Ю. Выборы епископов в Русской Церкви 

домонгольского периода // Aspiratio. Журнал церковно-гуманитарных исследований. № 1 

(2023): 10–45.  

 
© ВИНОГРАДОВ А. Ю., 2023  

 
RESEARCH ARTICLE  

UDC 281.93:271.2‐726.2 

 

EPISCOPAL ELECTION IN THE RUSSIAN CHURCH IN THE PRE-MONGOL 

PERIOD 

Andrey Yu. Vinogradov 

Doctor of Philological Sciences, Professor. 



Saints Cyril and Methodius Institute for Postgraduate Studies. Pyatnitskaya ulitsa, 4/2, building 

1, Moscow, 115035, Russian Federation. 

Higher School of Economics. Myasnitskaya ulitsa, 20, Moscow, 101000, Russian Federation. 

Sretenskaya Theological Academy. Bolshaya Lubyanka ulitsa, 19, building 3, Moscow, 107031, 

Russian Federation. 

auvinogradov@hse.ru, https://orcid.org/0000-0002-9516-6534 

 

ABSTRACT 

The author reconstructs the process of the election of hierarchs in pre-Mongol Rus’. Analysis of 

sources shows that there were four models of such elections. The first and, apparently, the most 

common in Russia is the nomination of a hierarch by a prince and its approval by a metropolitan 

or patriarch (in the case of a metropolitan). The second, typologically similar, is the election of a 

candidate by the citizens and local clerics, with a possible participation of the local prince and its 

coordination with the metropolitan (and later without him), typical for Novgorod since the mid-

12th c. and, perhaps, emerging in the Vladimir-Suzdal Principality of the late 12th c. These two 

models correspond to the norms of “Procheiron” and “Epanagoge”. The third is the choice of a 

candidate by the Metropolitan of Kiev, which, however, is described directly only once, in 1183 

or 1185, and which took place when the power of the Kiev prince was weakening, and stumbled 

upon the resistance of the Vladimir-Suzdal prince and the citizens; it speaks rather in favour of the 

marginal character of such an option, approved by Alexios Aristenos and mentioned (but not 

approved) by Theodoros Balsamonos. In all these variants, the choice of a candidate by the council 

of bishops (fourth model) prescribed by the canons is not mentioned; it is known only when the 

metropolitan of Kiev was elected in 1147 (and possibly 1051). Therefore, in pre-Mongol Rus’, as 

in the Middle-Byzantine Empire, there was a competition of models for choosing a hierarch, the 

choice of which depended mainly on political factors. 
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